〝はなす〟ことへの凝視

- 『西鶴諸国ばなし』の〝はなし〟と〝はなし手〟

、「はなしの種」が提示するはなし手像―序文

その時、読者は何を垣間見て、何を感じ取ることになるのか。その印象は、一そのようなとまどいを無視するように進行していく。われの常識的な感覚では、越え難い印象をさえ与える。だが、西鶴のはなしは、要素と要素との間に、読者はしばしば混い断絶を感じさせられる。それは、われ要素と要素との間に、読者はしばしば足が断絶を感じさせられる。それは、われま者の疑問を置き去りに、何の説明もなく進行する西鶴の文体。幸田露伴は、読者の疑問を置き去りに、何の説明もなく進行する西鶴の文体。幸田露伴は、

朝のこづかひ帳有。都の嵯峨に四十一迄大振袖の女あり。是をおもふに、人とない。 世間の広き事、国/〈を見めぐりて、はなしの種をもとめぬ。熊野の奥には とえば、周知の『西鶴諸国ばなし』序文。 をとえば、周知の『西鶴諸国ばなし』序文。 たとえば、周知の『西鶴諸国ばなし』序文。 東方の中にひれふる魚有。筑前の国には、ひとつをさし荷ひの大 無有。豊後の 大竹は手桶となり、わかさの国に弐百余歳のしろびくにのすめり。近江の国 大竹は手桶となり、わかさの国に弐百余歳のしろびくにのすめり。近江の国 大竹は手桶となり、わかさの国に弐百余歳のしろびくにのすめり。近江の国 大竹は手桶となり、わかさの国に弐百余歳のしろびくにのすめり。近江の国 大竹は手桶となり、わかさの国に弐百余歳のしろびくにのすめり。近江の国 大竹は手桶となり、わかさの国に弐百余歳のしろびくにのすめり。松前に百 は、ひとつをさし荷ひの大 無有。豊後の またえば、

は人である。松前の百間の昆布までは、その類いが続く。いは標準からはずれた、いわば物理的規格外の特性を持ち合わせた動植物あるいげられたのは、温泉の中で泳ぐ魚や巨大な蕪などであった。標準を超えた、ある「世間の広き事」を強調するための、諸国の「はなしの種」の例としてまずあ

はばけもの、世にない物はなし。

「頼朝のこづかひ帳」は、先のものとは明らかに異質である。温泉の中で泳ぐ魚しかし、その後に続く「竜女のかけ硯」「ゑんまわうの巾着」「浦島が火うち筥」

んでいる人々の存在を含めての「はなしの種」であった。とれぞれの由来譚や伝承、それを付会した人々、そしてそれを信じ込さかった。それぞれの由来譚や伝承、それを付会した人々、そしてそれを信じ込さかった。それぞれの由来譚や伝承、をれを付会した人々、そしてそれを信じ込むには、て、「ゑんまわうの巾着」のような、いわばうさん臭い伝承を頭から信じ込むには、れば、あえて強固に否定しなければならない性格のものでもない。それにくらべれば、あえて強固に否定しなければならない性格のものでもない。それにくらべれば、あえて強固に否定しなければならない性格のものでもない。それにくらべれば、あえて強固に否定しなければならない性格のものでもない。それにくらべれば、あえて強固に否定しなければならない性格のものでもない。それにくらべれば、あえて強固に否定しなければならない性格のものでもない。

有

働

裕

を現実に大げさに驚いている姿は、ユーモラスでさえある。 を現実に大げさに驚いている姿は、ユーモラスでさえある。 を現実に大げさに驚いているとするならば、『好色一代女』を例に引くまでもなく、 年齢を偽ることは、この手の職業では常識であろう。もはや「はなしの種」とし なしの種」となるのであった。仮に、小学館古典文学全集の注釈通り、愛宕山の なしの種」となるのであった。仮に、小学館古典文学全集の注釈通り、愛宕山の ない。どこにでも有りがちな現実の一様相、とまで言ったら言い過ぎだろう な現実に大げさに驚いている姿は、ユーモラスでさえある。

する人自身の反映にほかならない。 する人自身の反映にほかならない。 は、豊後の大竹などから知ることのできる「世間」とは異質の「世間」を問題には、豊後の大竹などから知ることのできる「世間」とは異質の「世間」を問題には、豊後の大竹などから知ることのできる「世間」とは勇が提示されている。はなまさに人間の心理の「ばけもの」と述懐する。はなし手が問題にしているのは、を、はなし手は「人はばけもの」と述懐する。はなし手が問題にしているのは、を、はなし手は「人はばけもの」と述懐する。はなし手が問題にしているのは、を、はなし手は「人はばけもの」と述懐する。はなし手が問題にしているのは、ともあれ、そのような不自然な行動をしてしまう人間というものの不可思議さ

させる、王朝物語の草子地的な語りの主体とは異質なものである。 いささか唐突な展開をそのまま推し進めようとする、はなし手の姿の顕在化。そ明不足に欲求不満ぎみの読者には、はなし手の存在が意識されざるを得なくなる。はあるが、そんな疑問に立ち止まらせないのが西鶴の文体である。そのため、説はあるが、そんな疑問に立ち止まらせないのが西鶴の文体である。そのため、説と大振袖の四十女との間に断絶もしくは飛躍のあることは、誰でも気づくことで対しては何のことわりもしない。百間続きの昆布と竜女の掛硯、頼朝の小遣い帳対しては何のことわりもしない。百間続きの昆布と竜女の掛硯、頼朝の小遣い帳対しては何のことわりもしない。百間続きの昆布と竜女の掛硯、頼朝の小遣い帳

あった。 「是をおもふに、人はばけもの、世にない物はなし。」―諸国にある「はなしの あった。 「是をおもふに、人はばけもの、世にない物はなし。」―諸国にある「はなしの あった。

を導き出すような展開は、この序文のみにとどまるものではない。 が回しに翻弄された果てに、はなし手に対する不審とおかしさの両面を、おぼろん、明確なテーマとして読者に提示されているわけではない。その気まぐれな言全く意識されることのなかった疑問が、浮かび上がってくることになる。もちろなっているものではなく、それをはなす人の心のあり方ではないのか。これまではなしというものに人はどのように向かい合っているのか。奇異なのは話題と

の理解の中に位置付けることこそが、本稿のねらいである。味を、先に注目したはなすという行為への関心とかかわらせつつ、積極的に一章も、一つの見解であろうが、ここではそのような観点は取らない。この断絶の意しば断絶を見せている。これを、典拠に頼りすぎたことから生じた破綻とするの『西鶴諸国ばなし』の各章もまた、その中の話材(諸要素)相互の間に、しば

一、伝承の付会と改竄

―巻一の一「公事は破らずに勝」

強引で滑稽なな付会であり、ここに序文との連続性を見ることができる。 地引で滑稽なな付会であり、ここに序文との連続性を見ることができる。 がったはずである。それを、当時実在の二つの太鼓と結び付ける安易さ。名刹にたが、西鶴当時の読者であっても、そのまま受け入れることのできるものではない、西鶴当時の読者であっても、そのまま受け入れることのできるものではない。 はあっても、そこで使用された太鼓のゆくえなどはいずれにも記されていない。 はあっても、そこで使用された太鼓のゆくえなどはいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。 はいずれにも記されていない。

問題はひとまずおくことにして、先にも述べた通り、序文に続けて巻一の一を読あまりに軽薄な導入部ではないか。現存板本が初版か再版かといった成立事情のたのか。井上氏や篠原氏が示したような生真面目で重厚な意味を読み取るには、だが、そもそも学僧の「智恵」の逸話の前に、なぜこのような前置きが必要だっ

界から俗世間へと引き降ろされることとなる。よい。さらに「豊心丹」という当代の卑近な物とのかかわりにおいて、伝承の世できる。これらの太鼓の伝承のうさん臭さは、最初から露呈しているといってもみ進めた場合には、序文後半の記述と太鼓の由来譚との連続性を指摘することが

「豊心丹」が西大寺の土産として知られていたことは、『雍州府志』(貞享元年)上がらせることとなる。 とを、何のためらいもなく組み合わせて話すこと自体笑止である。それはまた、になろうが、これもまた伝承の中のことである。そしてまた、諸注釈によれば、になろうが、これもまた伝承の中のことである。そしてまた、諸注釈によれば、になろうが、これもまた伝承の中のことである。そしてまた、諸注釈によれば、になろうが、これもまた伝承の中のことである。そしてまた、諸注釈によれば、たな太鼓が、実は大織冠ゆかりの太鼓であったという都合のよさ。豊心丹の由来はな大変の胴内に、豊心丹の製法が書き付けられていたことも記されている。それはまた、一巻六「土産門」上」から知れるが、そこには現在堺の西本願寺が蔵する西大寺旧巻六「土産門」上」から知れるが、そこには現在堺の西本願寺が蔵する西大寺旧巻六「土産門」上」が西大寺の土産として知られていたことは、『雍州府志』(貞享元年)上がらせることとなる。

によう。 取りつつ享受するような冷めた視座の確立が、この後の展開とかかわってくるこ生じさせること、伝承をあえて否定する訳ではないが、一種のうさん臭さを感じ表示―といったレベルにとどまるものではない。読者に伝承そのものへの疑いを提示―本作がフィクションであることを承知で楽しんでほしいという作者の意思このことは、何を意味するのか。それは、慰み草提供者としての作者の姿勢のこのことは、何を意味するのか。それは、慰み草提供者としての作者の姿勢の

にせよ、という裁定が下る。 してよ、という裁定が下る。 こでは、法事に毎年東大寺の太鼓を借りて用いていたが、ある年、東大寺 興福寺では、法事に毎年東大寺の太鼓を借りて用いていたが、ある年、東大寺 興福寺では、法事に毎年東大寺の太鼓を借りて用いていたが、ある年、東大寺 興福寺では、法事に毎年東大寺の太鼓を借りて用いていたが、ある年、東大寺 興福寺では、法事に毎年東大寺の太鼓を借りて用いていたが、ある年、東大寺

持ち込むというやり方は、焼き捨てるほどではないにしろ、やはりかなり横暴なる。由緒ある太鼓の筒の内の書き付けを大胆にも削り、新たに書き直して訴訟にこの場合、太鼓の現在の所有者が東大寺である以上、非は明らかに興福寺にあ

れていくこととなる。 れていくこととなる。 はなし手自身によって述べられた伝承は、ここで改竄さいう展開の方である。はなし手自身によって、興福寺の所有と認定されしまう大寺におさめ」られたことになっていた鎌足ゆかりの太鼓が、融通無碍な興福寺解釈上重要なのは、西鶴が何を参考にしたかよりも、冒頭で「ひとつは、南都東違和感が感じられる。この部分の典拠については、既にいくつかの指摘があるが、違和感が感じられる。この部分の典拠については、既にいくつかの指摘があるが、違和感が感じられる。この部分の典拠については、既にいくつかの指摘があるが、違和感が感じられる。この部分の典拠については、既にいくつかの指摘があるが、違いのではないか。この行為を、井上氏のように公慶上人の硯学としての世評や、

いくのである。
いくのである。
はなし手の淡々とした言い回しとはうらはらに、そもそもこれらの太鼓の伝承は大胆に改竄され、またそれが新たな伝承となって生き続けてているのだろうか。ともあれ、信憑性などはどこ吹く風で、当代の者の都合によって、伝承が死滅してしまうことはない。古代のことは「しれがたし」となったことにより、「興福寺の太鼓」の伝承として、それは新たな生命力を得ることになる。とにより、「興福寺の太鼓」の伝承として、それは新たな生命力を得ることになる。とにより、「興福寺の太鼓」の伝承として、それは新たな伝承という扱いは、その権益が形骸化していたのを端としているともとれる。しかし、そのような扱いによっなが形骸化していものであった。書き付けを削って書き直すという扱いは、その権はなし手の淡々とした言い回しとはうらはらに、そもそもこれらの太鼓の伝承はなし手の淡々とした言い回しとはうらはらに、そもそもこれらの太鼓の伝承

いるのである。 質が浮き彫りにされていく。そのような遠近法が、この一章においては取られて並べられていくことによって、はなすという行為そのものが相対化され、その本の言及はない。はなし手の言い回しによって―違和感を感じさせる話材が淡々と伝承とは、はなしとは、そもそもそういったものではなかったか。作者の直接

―巻三の六「八畳敷の蓮の葉」、蛇と竜と穴と「殊勝なる道心者」

去通点以上に、はなすという行為への関心において、類似した方向性を示してい共通点以上に、はなすという行為への関心において、類似した方向性を示していを示すものとして、注目されたことがあった。しかし、この両者は、そういった「一里半つゞきたるこんぶ」―が見られることから、西鶴の説話的興味のあり方「八畳敷の蓮の葉」は、序文と共通した記述―「さし荷ひの大蕪菜」や

降り続く五月雨で川の水が増し、吉野には訪れる人もいない。西行庵跡に居この章の前半部分は、以下のような展開になっている。

出てみらと、門前の大木の下が囲して、也のようこなっていた。人が大勢駆けつけて、庭から十丈あまりの竜が昇天したのを見た、と騒ぐ。から七、八寸ばかりの蛇が出て、柚子の枝伝いに空へ登っていく。そこへ里いた。急に激しくなった雨の中で、板縁の片隅にあった古い茶臼の心木の穴を構える「殊勝なる道心者」は、土地の者とともに煎じ茶を飲んで過ごして

から描写する視点によって、事実として提示されている。そして、大木の下に現れた大きな穴。これらは、道心者の住む庵の内あるいは外茶臼の心木の穴から出て昇天した細い蛇。竜の昇天を見たという村里の人々。出てみると、門前の大木の下が掘れて、池のようになっていた。

ぞれに断絶があることは、一見して明らかであろう。(だが、この三つの事実はいったいどのようにつながっているのだろうか。それ)

者も見とどけてはいない。れが十丈あまりの竜に変化したとはどこにも記されておらず、もちろんこの道心とある通り、蛇は木をはい登っていったが、それはあくまで細い蛇であった。こ『俳諧類舩集』の蛇の項にも「洪水の時には木々の枝にまとひてゐる物とそ」

つ不明確な「事実」の提示は、いったい何を意味するのか。 小さな蛇と、竜を見たと騒ぐ里人と、大きな穴―この三つの、つながりの今一

こともなく、その関連を納得してしまった者が作中にいる―外ならぬ「殊勝なる実」を関連付けて理解しようと努力した読者であった。ところが、そう努力する述が簡略に過ぎる。注釈を試みた先学は、言うなれば、博識を活用して三つの「事実際にそうだとは記されておらず、そのような関連を読者に暗示させるには、記雑談集』巻五の一などを知っていれば、納得のできることかもしれない。だが、もなって、大きな穴が生じてもおかしくないほどに、周囲が荒れることも、『奇異を談集』巻五の一などを知っていれば、納得のできる。そしてまた、竜の昇天にとが竜となって昇天したのだと、考えることはできる。そしてまた、竜の昇天にともちろん、諸注釈が示すように、『和漢三才図会』の記述を援用して、小さな蛇もちろん、諸注釈が示すように、『和漢三才図会』の記述を援用して、小さな蛇

心者」である。

四

道

界」を見ている自分には、これらは驚くに値しないことだと。 「さても (\ 大きなる事や) と騒ぐ人々を前に、笑いながら「おの (小大きなる事や) と騒ぐ人々を前に、笑いながら「おの (本) にもしている自分には、これらに難して、本章の道心者には愛嬌がない。人をからかう恵印を創出した。これらに比して、本章の道心者には愛嬌がない。人をからかうた。芥川龍之助はそれを書き改め、本当に猿沢池から昇天した竜を呆然と眺めるた。芥川龍之助はそれを書き改め、本当に猿沢池から昇天した竜を呆然と眺めるた。芥川龍之助はそれを書き改め、本当に猿沢池から昇天した竜を呆然と眺めるた。芥川龍之助はそれを書き改め、本当に猿沢池から昇天した竜を呆然と眺めるた。芥川龍之助はそれを書き改め、本当に猿沢池から昇天した竜を呆然と眺めるた。芥川龍之助はそれを書き改め、本当に猿沢池から昇天した竜を呆然と眺めるいたずらであったに、少に合いない。「おの (本) といった。 大きな穴の出現にも動じるところ界を見ぬゆへ也」と言う道心者は、竜の話にも大きな穴の出現にも動じるところ界を見ぬゆへ也」と言う道心者は、竜の話にも大きな穴の出現にも動じるところない。

程度のリアリティがともなっているののだろうか。 吉野の西行庵跡に住む「殊勝なる道心者」―はたして、この「殊勝」にはどの

配機構の整備がなされていく。年間のことであった。寛文年間以降、「吉野山條々」等によって、幕府の政治的支も焼失し、仮堂となっていた。それが豊臣秀頼の喜捨を得て再興されたのが慶長近世初頭の吉野は戦乱によって荒廃していた。一山の本堂とも言うべき蔵王堂

(『大学或問』上)と言い切る。 り。其時は諸国山林多くて、吉野に杣すくなき故也。今は第一居がたき所ならん。」 蕃山は、もちろん誇張ではあるにしろ、「昔は吉野を世のうき時のかくれがといへ 跡幽考』(延宝九年)等の記述がそれを物語る。また、吉野にしばらく住んだ熊澤 謡春庵周可(山岡元隣か)の『吉野山独案内』(寛文十一年)、林宗甫撰『和州旧 それとともに、吉野は訪遊の地、または林業の地としてしだいに俗化していく。

庵までは約三キロメートル、一時間ほどである。 「吉野山独案内」は「家居あり」としてその様を絵に描き、貝原益軒著『和州も、『吉野山独案内』は「家居あり」としてその様を絵に描き、貝原益軒著『和州トル、歩いて二時間半ほどの距離である。また、さらに奥にある辰の尾について張であろうが、賑やかな様子がうかがえる。ここから西行庵までは約六キロメーり」 、名物の塗り物・葛・榧・茶・紙等や材木が売られていたという。千軒は誇下までに、「かけ作りの家居千軒の余あり。皆旅人をとめ、うり物には花をかざ下までに、「かけ作りの家居千軒の余あり。皆旅人をとめ、うり物には花をかざ下までに、「かけ作りの家居千軒の余あり。皆旅人をとめ、うり物には花をかざ

西鶴よりも後の、正徳から享保にかけてのことではあるが、西行を慕う似雲と

等からうかがえる。『としなみ草』には、た。吉野の僧や文人たちと交流して歌を詠みあっていたことは歌集『としなみ草』いう僧が吉野に山居し、小さな庵でつつましく生活して「今西行」と呼ばれてい

「自身)皆戸品には、『予に思した』へかが、ばしばを易にる。『皮に予つな、分の味わえる手頃な「隠家」になっていたのではなかったか。という歌も見えるが、西鶴の当時の吉野は、既に風流人にとって、気軽に隠者気 世に遠き吉野の奥の隠家を花より外に誰かしらまし

家」であったのである。 西鶴の諸作品には、吉野に隠れ住む人物がしばしば登場する。名妓吉野の姿人 西鶴の諸作品には、吉野に隠れ住む人物がしばしば登場する。名妓吉野の姿人 のあったのである。

だまだ色気が残っており、すぐに堕落してしまう。行してはいるが、夫を嫌ったり不義をした言いわけに山へ入ったものだけに、ま読かるた、落鮎のしのび料理、飲酒、芝居奴の口まねに熱中。また、女出家も流の冬」―真面目に勤めを行う僧はまれで、大方は「世間僧」であり、世間の噂話、の冬」―真面目に勤めを行う僧はまれで、大方は「世間僧」であり、世間の噂話、そして、俗化した吉野の様子を描く『万の文方古』巻五の四「桜よし野山難儀

く見える道心者の正体として直視してもよさそうである。章に記されている道心者の、里人へのいささか気障な態度を、一見「殊勝」らしを重ね合わせることは、もはや不可能になっていた。だとすればわれわれは、本この時代にあって、吉野山の奥に暮らす者に、中世の西行そのままのイメージ

1、策彦和尚の涙を語る「殊勝なる道心者」

さに驚いているのである。大きさとともに、それが生じたいきさつに関心があっいていたわけではない。大雨のためか、竜のためか、突如として現れた池の大き道心者の例示はこの場面に適切なものだろうか。里人はただは巨大な物を見て驚を見てきた自分であれば、驚くほどのことではない、と言いたげである。だが、を見てきた自分であれば、驚くほどのことではない、と言いたげである。だが、ら蟻、松前の一里半ある昆布、対馬の老人の一丈の髭ー遠国を巡り歩いてこれら筑前の大蕪菜、松江の大鮒、長柄山の長い山芋、竹が嶋の大竹、熊野の油壺を引道心者は尊大な態度で里人に語り始める。「おの一へ広き世界を見ぬゆへ也。」

かび上がらせている。こでもやはり、「殊勝なる道心者」というはなし手自身の、いささか強引な姿を浮たつもりでいるが、軽率であったというべきだろう。序文と類似した記述が、こ視しようとしない態度は滑稽であり、笑止でもある。里人を田舎者として見下してこその驚嘆であった。先のような的外れな例に話をそらしてしまって現実を直

失敗を重ねる行為であった。し」という、自らの言葉に導かれて策彦和尚の逸話を話すが、実はこれはさらにし」という、自らの言葉に導かれて策彦和尚の逸話を話すが、実はこれはさらに興にのって博識ぶりを誇示する道心者は、「遠国を見ねば、合点のゆかぬ物ぞか

この短い逸話が、そのまま一章の結びとなっている。これまでの展開とどうからには、ちいさき事の思はれ、泪を洒す」と、のたまひけるとぞ。を見て、「只今殿の御笑ひあそばしけるを、口惜くおぼしめされけるか」と、ふを見て、「只今殿の御笑ひあそばしけるを、口惜くおぼしめされけるか」と、赤を見て、「只今殿の御笑ひあそばしけるを、口惜くおぼしめされけるか」と、赤を見て、「只今殿の御笑ひあそばしけるを、口惜くおぼしめされけるか」と、赤を見て、「只今殿の御笑ひあそばしけるを、口惜くおぼしめされけるか」と、赤りたまへば、信となりでは、一枚が弐間四方ほどひらきて、大には、ちいさき事の思はれ、泪を洒す」と、のたまひけるとぞ。

求める外はない。その答えは、やはりこの一章の記述の中にそれをどう埋め合わせればよいのか。その答えは、やはりこの一章の記述の中にかわるかは何も説明されず、空白を残したままに唐突にはなしは終わる。読者は

けふの物語』上(古活字十一行本)には、次のような策彦の話が載る。住して、信長に明の様子を語る機会もしばしばあったという。そして、『きのふはあったか。策彦和尚は天文六年と十六年両度明に渡り、帰国後は天竜寺妙智院に信長と策彦和尚の対話、という設定から期待される展開は、どのようなもので

小ちごをば利根にいひならはし候や。小ちごの成上りこそ大ちごなれ。ちい天竜寺の策彦和尚へ、信長公御たづね候は、「何とて世間に、大ちごを鈍に、

れているが、この問答の部分はほとんど異動がなく、岩波古典文学大系の注は、で、「一段もつともの御返答や」と思し召しければ、みな人々も感ぜられける。で、「一段もつともの御返答や」と思し召しければ、みな人々も感ぜられける。で、「一段もつともの御返答や」と思し召しければ、みな人々も感ぜられける。そうにつきそうて御座候が、次第に寺じみ、後には、長袖のぬるき立ふるま様に存候。しかしながら、小ちごの間は、いまだ里心御座候ゆへ、武家の利様に存候。しかしながら、小ちごの間は、いまだ里心御座候ゆへ、武家の利様に存く、入桐根成に、成人にしたがひ、いよく、利根になるべきが、いかゞ。

うな話もある。 「武辺話聞書」二九話の庖丁人坪内某や『義残後覚』(文禄五年成)巻ではなく、『武辺話聞書』二九話の庖丁人坪内某や『義残後覚』(文禄五年成)巻成)三十話の金言鴻蔵主の話のように、名答・金言で信長を感服させる話ばかり成)三十話の金言鴻蔵主の話のように、名答・金言で信長を感服させる話ばかり成)三十話の金言鴻蔵主の話のように、名答・金言で信長を感服させる話ばかりような見事な対応をする―これは、利口譚や武辺咄の一つの定形となっていた。ような見事な対応をする―これは、利口譚や武辺咄の一つの定形となっていた。

『戯言養気集』の方が原型に近いものであろうとしている。

御心には私の話など小さすぎて、と答える外はないのである。 大」な信長を前にその感情をあらわにできるはずもない。表向きは、信長の広い大」な信長の心の小ささを責めたくなったであろう。だが、「尊大不遜」「傲慢尊には保たれる。逆に、嘲笑は耐えられない屈辱であった。当然「広き世界を見」と思われる。見聞の広さを誇り、それによって人を感動させてこそ策彦のプライと思われる。見聞の広さを誇り、それによって人を感動させてこそ策彦のプライと思われる。見聞の広さを誇り、それによって人を感動させてこそ策彦のプライを思われる。見聞の広さを誇り、それによって人を感動させてこそ策彦のプライを形した。信長は、明らかに策彦の霊就山の蓮の話、あ策彦の屈折した態度を描き出した。信長は、明らかに策彦の霊就山の蓮の話、あ策彦の屈折した態度を描き出した。信長は、明らかに策彦の霊就山の蓮の話、あ

その哀れにもおかしい姿が伝えられていることが確認できればよい。うと、何のためらいもなく信じ込み、そしてそのために屈辱感を味わった策彦の、理屈っぽく述べる必要もないだろう。自分の話が信長を驚かせ感動させるであろ体(はなし手)と聞き手の意識の等質性にかかっている。だが、ここではあまり第では、空しいものとなってしまう。はなしの存立は、詰まるところ、はなす主遠国を見て巡ることで得られた珍しい品々についての博識も、聞き手の興味次

の失敗譚であると同時に、この話のはなし手である道心者の軽薄さを指摘するも例話を並べ立てて聞かせる道心者とも同質のものだと言える。この逸話は、策彦そしてこの策彦の姿は、池のようになった大穴を見て、里人に例話にならない

絶を含んだ一章は、にわかに完結性を帯びてくることとなる。の皮肉はない。そのことに気付いたときに、この一見まとまりの悪い、多くの断のとなっていたのである。自らの口から自らの愚劣さを語ってしまう。これほど

六

五、結語にかえて

―巻四の二、五の七など―

ような形で表れているのか。 はなすという行為への凝視―この姿勢は、先の二章以外の章においては、ビ

上で俎上に乗せているような傾向がありはしないだろうか。 『西鶴諸国ばなし』の中には、巻一の六「雲中の腕押」のように、架空の場を 『西鶴諸国ばなし』の中には、巻一の六「雲中の腕押」のように、架空の場を 『西鶴諸国ばなし』の中には、巻一の六「雲中の腕押」のように、架空の場を 『西鶴諸国ばなし』の中には、巻一の六「雲中の腕押」のように、架空の場を

の女性の言動が、一種の異様さをあわせ持っていることも無視できない。自害を迫る家臣に敢然と抗した弁明を高く評価してのことであった。しかし、こに抵抗する人間像として評価されたこともあった。それは、何よりも本章後半の、て自害を拒否する「さる大名のめいごさま」は、以前の研究では封建的な家意識の二「忍び扇の長歌」。身分の低い男と駆け落ちし、連れ戻された後も意志を貫いたとえば、『西鶴諸国ばなし』の中で最もしばしば言及される一章である、巻四

的な現実離れした発想と言わねばならない。さらに、堀切実氏の指摘のように、級日記』の「竹芝寺縁起」のようなものを指しているとするならば、「文学少女」らの正当性を主張するが、その昔よりの「ためし」が、宗政五十緒氏指摘の『更為にこの女性は、「下々を取あげ、縁をくみし事は、むかしよりためし有」と自は不思義なり」としかいいようのないことであり、長屋の窓へ思いを書き綴ったは不思義なり」としかいいようのないことであり、長屋の窓へ思いを書き綴ったは不思義なり」としかいようのないことであり、長屋の窓へ思いを書き綴ったは不思義なり」としかいようのないことであり、長屋の窓へ思いを書き綴ったは不思義なり」としかいように、如の方には何の必然性もない。まうことは、ありがちなことといえよう。しかし、女の方には何の必然性もない。まうことは、ありがちなことといえよう。しかし、女の方には何の必然性もない。

何物でもないこととなる。とするならば、この堂々たる弁明の論理は、世間知らずの自己陶酔の所産以外のこの女性の主張する〝再婚不義説〞自体が当時の現実にそぐわないものであった

あると言えよう。 行為そのものの持つ力と面白さとが提示されているところに、この一章の特色がことによって力を持ち、封建的な圧迫に抗うことができてしまう―はなすというるわけではない。このような身勝手で強引な論理もこの女性の口から訴えられるだからといって、この女性が否定的に、あるいは嘲笑の対象として描かれてい

込んだ悪質ないたずらである。世話までする。からかって「はなしの種」にでもしようというのか、かなり手の世話までする。からかって「はなしの種」にでもしようというのか、かなり手のない。加えてこの隠居親仁は、今は江戸へ出て銀を拾うのがよい稼ぎになると出する。楽隠居している富裕な難波人が、紅茸を霊芝と偽って見せても少しも疑わする。楽隠居している富裕な難波人が、紅茸を霊芝と偽って見せても少しも疑わする。楽隠居している富裕な難波人が、紅茸を霊芝と偽って見せても少しも疑わ

う。なり、小判五両を出し合って拾わせ、やがてこの正直な男は分限者となってしまなき事也。はるべへ正直にくだる心ざし、咄しの種にひろはせよ」ということに果を上げる。これに驚いた宿の亭主が近所の者にこのことを語ると、「是ためしもは秤のおもり、かたし目貫、何やかや取集て、四百色程ひろひける」といった成この男は江戸で正直に実行に移し、「あるひは、五匁七匁、先おれの小刀、また

たいう行為が持つ力、はなしと人のかかわりの不思議さが提示されているのであなしの種が生まれ、それをまた面白がる人がはなしを現実に変えていく―はなすという行為そのものは、さして特異なものではない。また、実際の江戸の町も、大男の存在そのものが重要な意味を持つ一章となっている。この場合、この正直ないう行為そのものが重要な意味を持つ一章となっている。この場合、この正直ないがではの章にふさわしく、他愛もなく目出度い一話ではあるが、まさにはなすと

それにかかわる人の心が問われているのである。たないと言ってよい。ここでは、はなしというものがより深い次元で対象化され、おいては、その記述にオラリティーの痕跡を探すような作業は、あまり意味を持し等の口承文芸との影響関係がもっぱら論じられてきた。だが、本作品の理解にかって『西鶴諸国ばなし』と「はなし」とのかかわりといえば、実際の辻ばな

である。

書の風味となる)。 書の風味となる)。 明白な論理的分節から少しはずれた物語的実態の並置である。ここには一種明白な論理的分節から少しはずれた物語的実態の並置である。ここには一種伝承的》モデルではなく、読みとり可能性の衝突や中断や不連続性であり、つまり、この有名な一節のなかで、もっともわたしの興味をひくのは、《民間

しの持つ意味の探求は、まだまだこれからの課題である。わる問題でもあった。オラリティの痕跡としてではない、西鶴作品におけるはなである。しかしながら、周知の通り、「はなしの手法」はすべての西鶴作品にかか決してない。西鶴が厳密な態度で実験小説を試みたのではない以上、当然のこと本稿で述べたことが、『西鶴諸国ばなし』のすべての章について言えるわけでは

本は慶応義塾図書館蔵本)を参照した。本吉左右編注『東洋文庫355 幸若舞1 百合若大臣他』(平凡社・一九七九年)所収のもの(底本吉左右編注『東洋文庫355 幸若舞1 百合若大臣他』(平凡社・一九七九年)所収のものに、古典文庫・昭和四一年)所収のものを参照した。幸若舞「大織冠」は、荒木繁、池田廣司、山(注2)古浄瑠璃「太織冠」は、鳥越文蔵、チャールス・ダン共編『古浄瑠璃集[大英博物館本]』(注1)暉峻康隆氏『西鶴研究と評論(上)』(中央公論社・一九四八年)など。

岡女子大学研究紀要』八号・一九七四年)(注3) 井上敏幸氏「『西鶴諸国はなし』の素材と方法―巻一の一「公事は破らず勝つ」―」(『静

寺の僧に伝授した、と記す。し、『大和名所記(和州旧跡幽考)』は、かって河内紀伊を領していた畠山某が、その製法を西大し、『大和名所記(和州旧跡幽考)』は、かって河内紀伊を領していた畠山某が、その製法を西大(注5)『雍州府志』は鎌倉中期の西大寺の僧叡尊(建仁元年~正応三年)の製した薬であると(注4)篠原進氏「『西鶴諸国はなし』の〈ぬけ〉」(『日本文学』四二七号・一九八九年一月)

(注1) 最には含む性がありますにものでは、早く藤井隆氏によって指摘(「名古屋大学国語国文学」一九六(注6)『愛宕百韻』との関連は、早く藤井隆氏によって指摘している。 また、宗政五(注6)『愛宕百韻』との関連は、早く藤井隆氏によって指摘(「名古屋大学国語国文学」一九六(注6)『愛宕百韻』との関連は、早く藤井隆氏によって指摘(「名古屋大学国語国文学」一九六(注6)『愛宕百韻』との関連は、早く藤井隆氏によって指摘(「名古屋大学国語国文学」一九六(注6)『愛宕百韻』との関連は、早く藤井隆氏によって指摘(「名古屋大学国語国文学」一九六

(注7) 蔵王堂から西行庵の閒に「辰の尾」 「竜返」、青根が峰の東側に「竜が谷」、吉野川の北岸

芦の梢に上り、廻舞して下りて水上にて游ぐこと十歩許り、復還り芦上り芦の梢に上ること初め (注8)小峰和明氏『説話の森 天狗・盗賊・異形の道化』(大修館書店・一九九一年) (注9)巻四十五「竜蛇部」に次のような逸話が記されている。 或人船に乗りて琶湖を過ぐ。北浜に着きて小頃納涼す。時に尺許りの小蛇有りて游ぎ来たり、

の如し。数次にして漸く長じて丈許りに為る。蓋し此れ升天の行法か。是に於いて黒雲掩ひ闍夜 (注10)『奇異雑談集』巻五の一「硯われ龍の子出て天上せし事」には、以下のように記されて 「数剋あつて、雲中に龍の見えかくれ、雲天にのぼれば、龍の手足見え、あるひは尾のさき、 白雨降ること車軸に似て、竜天に升り、纔に尾を見る。遂に太虚に入りて晴天と為る。

時(〜みえてのぼりゆく。はるかにあがりて見えず。寺中雲晴れたるゆへに、人みな寺にか へり、方丈の庭をみれば、石木も池水もみだれはて、荒田をたがやすごとし。」

(注11)吉野町史編集委員会編『吉野町史』(吉野町役場・一九五二年)による。

注 12

(注11) と同。

による。 (注13)新日本古典文学大系『好色二代男 西鶴諸国ばなし 本朝二十不孝』 (岩波書店)の脚注

(注15)ルイス・フロイス、柳谷武夫訳『東洋文庫164 日本史4 キリシタン伝来のころ』 (平凡社・一九七○年) 第八三章 (注14)菊池真一編『武辺咄聞書 京都大学付属図書館蔵』(和泉書院・一九九○年)による。

ぬけ穴」―」(『日本文学』五一六号・一九九六年六月) (注16)拙稿「因果譚の解体―『西鶴諸国ばなし』巻二の三「水筋のぬけ道」と巻三の七「因果の

(注19) ロラン・バルト『物語の構造分析』(花輪光訳、一九七九年、みすず書房) (注18)堀切実氏「「忍び扇の長歌」の読み」(『江戸文学』一三号・一九九四年) (注17) 日本古典文学全集『井原西鶴集(二)』(小学館) の頭注による。

(平成8年9月6日受理)